



Mexicanos Primero llama a las y los diputados a priorizar el presupuesto educativo

- *La campaña #ÉchaleunOjo al presupuesto busca que las y los diputados analicen y voten un presupuesto 2025 que garantice una educación de calidad para niñas, niños, adolescentes y jóvenes en escuelas que cuenten con lo básico para aprender.*
- *Un estudio de Mexicanos Primero estima que se necesitan 46,551 millones de pesos anuales para el mantenimiento de todas las escuelas de educación básica y media superior.*

Ciudad de México a 7 de octubre de 2024.- Mexicanos Primero lanza la campaña #ÉchaleunOjo al presupuesto, con la que se busca que las y los diputados aprueben recursos suficientes para que las escuelas funcionen adecuadamente y cuenten con lo básico para que las y los estudiantes puedan estar, aprender y participar en ellas.

Uno de los temas clave es el mantenimiento escolar. Las escuelas requieren mantenimiento preventivo, que incluye pintura general, impermeabilización oportuna, reparación de instalaciones hidráulicas y sanitarias, así como la renovación de instalaciones eléctricas. De nada sirve invertir en infraestructura si al año siguiente, los baños o instalaciones se deterioran o no pueden ser utilizados por falta de mantenimiento.

El 15 de noviembre es la fecha límite para que el Ejecutivo Federal entregue el paquete económico de 2025, que incluirá el presupuesto educativo. Las y los diputados tienen hasta el 15 de diciembre para analizarlo, discutirlo y aprobarlo.

Mexicanos Primero analizó [la inversión necesaria](#) para cubrir las necesidades básicas de las escuelas públicas de educación preescolar, primaria, secundaria y media superior. Para el mantenimiento de las escuelas del país, se requiere una inversión anual de 46,551 millones de pesos, lo que equivale a 226,232 pesos por escuela, 1,809 pesos por estudiante al año y 181 pesos mensuales por alumno.

Esta proyección contempla el mantenimiento anual y mayor, que se debe realizar cada cinco años para garantizar la durabilidad de la infraestructura escolar. La estimación no incluye el mantenimiento de equipos de cómputo, acceso a internet, ni los costos por consumo eléctrico y de agua, debido a la falta de información suficiente sobre los consumos reales.



Las estimaciones se basan en datos publicados por el INIFED en noviembre de 2017, ajustados con la calculadora de inflación del INEGI a febrero de 2024.

El mantenimiento escolar es esencial no solo para el funcionamiento de las instalaciones, sino también para la seguridad y bienestar de estudiantes y maestros, impactando directamente en el proceso de aprendizaje. Desde las estructuras hasta la iluminación y limpieza, todo contribuye a crear un entorno adecuado para la enseñanza.

Un mantenimiento adecuado previene riesgos como accidentes por fallas eléctricas o estructurales, y fomenta un ambiente limpio y ordenado que mejora la concentración y el aprendizaje.

Mexicanos Primero hace un llamado para que la Cámara de Diputados priorice el mantenimiento escolar en la discusión del presupuesto 2025. Es crucial garantizar que cada escuela cuente con los recursos necesarios para asegurar el derecho de niñas y niños a aprender en un entorno digno y seguro. El mantenimiento de los planteles escolares no es simplemente una cuestión de estética o funcionalidad, sino que tiene un impacto profundo en la seguridad, el bienestar y el éxito académico de alumnos y maestros. Priorizar el mantenimiento adecuado de las instalaciones escolares es una inversión en el futuro de la comunidad educativa y un paso fundamental hacia la creación de entornos escolares seguros, saludables y propicios para el aprendizaje.

El análisis de la inversión en escuelas públicas no solo es un tema de presupuesto, sino de prioridades políticas y sociales. Se necesitan políticas educativas que aseguren el derecho a una educación de calidad para todas y todos, con una perspectiva de inclusión, equidad e igualdad de género, para que niñas, niños, adolescentes y jóvenes ejerzan plenamente su derecho a aprender, especialmente quienes se encuentran en situación de mayor rezago social.

Mexicanos Primero es una organización de la sociedad civil dedicada a impulsar el derecho a aprender de niñas, niños y adolescentes a través de la triple inclusión: #Estar, #Aprender y #Participar.